

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 11 de Noviembre de 1874.

Número 4308.

PARTE OFICIAL.

Día 9 de Noviembre.

La «Gaceta» de hoy solo contiene un decreto del ministerio de Hacienda, precedido de una estensa esposicion, y cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Se reforma la base que se estableció por decreto de 23 de junio último para fijar el importe de los cupos del impuesto extraordinario de guerra sobre los cereales á las poblaciones cuyo encabazamiento está declarado obligatorio.

Art. 2.º La cantidad que deben satisfacer en este año económico por el impuesto á que se refiere el artículo anterior, será el 90 por 100 del que les correspondía por el cupo de consumos fijado ya en los repartimientos, cuando el que les haya sido repartido por cereales exceda de ese tanto por 100.

Art. 3.º No están sujetos á modificación los cupos de las poblaciones que han sido concertados con la Hacienda con arreglo á lo que dispone la base 3.ª del impuesto, cualquiera que sea la parte proporcional que del precio obtenido resulte aplicado al consumo de cereales.

Art. 4.º El ministro de Hacienda dictará las disposiciones oportunas para el cumplimiento de este decreto.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 9 de Noviembre de 1874.

Los periódicos alfonosinos de esta capital hablan anoche con insistencia de la convocatoria de cortes y de las dificultades que pueden tener.

Algunos de ellos hasta llegan á asegurar, que hay mas de cien distritos preparados para otros tantos diputados, favorable á una solución interina que no puede ser otra que la del duque de la Torre como presidente del poder ejecutivo y añaden, que los gobernadores civiles han recibido ya instrucciones en este sentido. La noticia no es cierta y el periódico que la da ha confundido las aspiraciones del gobierno con los deseos de muchos aspirantes á la diputación.

En rigor no han empezado ni directa ni indirectamente esos trabajos que indican la proximidad de unas elecciones generales. Hay seguramen-

te trabajos parciales para preparar los distritos trabajos hechos; por los mismos que quieren ser candidatos bajo la eficaz protección oficial.

Cierta es que en algunas ocasiones recientes el duque de la Torre ha manifestado deseos de que se consolide la situación actual, por medio del voto de las cortes haciendo de aquí algo igual ó parecido á lo que se ha hecho en Francia, pero aun es dudoso que estos deseos signifiquen otra cosa que el de mantener vivas las esperanzas en los partidos adictos á la revolución de Setiembre.

Como la cuestion electoral no ha de resolverse por ahora los partidos políticos no han tomado ningun acuerdo respecto á retraimiento como equivocadamente asegura un periódico de anoche.

Hablase solo vagamente de aceptar esta determinacion, si el Sr. Sagasta dirige las elecciones, pero esto es dudoso y entre los ministeriales la mayoría se inclina á que sea el Sr. Ulloa quien desempeña el ministerio de la gobernacion cuando hayan de hacerse las elecciones.

En tal caso, los radicales y los republicanos de orden, acudirán á las urnas procurando los primeros deslindar los campos entre radicales monárquicos y radicales republicanos, quienes aceptarán probablemente el retraimiento, sean los federales y los alfonosinos por estar convencidos de que las influencias oficiales les han de ser abiertamente contrarias.

Se ha dicho estos dias en algunos círculos, que los ministros estaban de acuerdo para apoyar la solución dinástica en favor de los duques de Montpensier. La noticia no es cierta. Hay dos ministros favorables á esta solución; y hay algunos otros que no la venian con desagrado, pero no es verdad que haya acuerdo alguno aunque conservadores enemigos de la restauración creen que cuanto contribuya á decidir á los alfonosinos, separando de ellos á los antiguos montpensieristas es favorable á cualquiera otra solución revolucionaria.

Las recientes amenazas del gobierno á varios personajes alfonosistas, demuestran que á dicho partido se le considera no comprendido, entre los que pueden aspirar al triunfo de sus

ideas constitucionalmente, cosa que es objeto de censura por lo mismo que puede ser causa de peligros para el orden.

Hoy ha seguido corriendo el rumor de que don Carlos se encontraba en territorio francés pero ningun dato de origen oficial ha venido á confirmar esta noticia.

Las autoridades francesas de la frontera han tomado tan al pié de la letra las órdenes para internar á los españoles, que uno de los que han sufrido estas medidas es el marqués de Albaida residente en Bayona.

De Iruñ no se han recibido hoy mas noticias que la de haber comenzado de nuevo esta mañana á las diez los carlistas el bombardeo. Seguan llegando á San Sebastian refuerzos por mar.

Mañana publicará la «Gaceta» detalles de el combate habido en la provincia de Gerona, en el cual las pérdidas del ejército son mucho menores de las que suponian los rumores desmentidos en mi carta de ayer.

L. N.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos en el ministerio de la Guerra, referentes á la insurreccion carlista:

«Provincias Vascongadas.—El general en jefe del ejército del Norte, en despacho de ayer desde Iruñ, manifiesta que la noticia del levantamiento del sitio de dicha procede de que el enemigo suspendió su fuego y retiró las fuerzas y la mayor parte de la artillería; pero ha dejado en posición la de montaña, con la que siguió ayer hostilizando la población.

Continuaban desembarcando las fuerzas destinadas á la operacion, para emprender seguidamente la marcha en socorro de la plaza.

Se han presentado á indulto en Vitoria tres carlistas sin armas.

Valencia.—El brigadier segundo cabo participa haberse presentado á indulto en Castellon 18 carlistas, con armas, procedentes de las facciones de Cucala, Vizcarro y Sierra Morena; y

en Nules ocho tambien armados; manifestando que algun comandante militar carlista de uno de los pueblos inmediatos desea presentarse á las autoridades.»

La fuerza que el dia 6 llegó á Valencia conduciendo algunos prisioneros del Maestrazgo, llevó tambien cinco cañoncitos tomados á los carlistas y que deben ser los que se hallaron en Villahermosa fundidos de una manera imperfecta. Estos cañoncitos fueron llevados al parque.

Hoy se ha dicho que el gobierno francés, en vista de que las autoridades españolas daban cuenta de encontrarse en una casa de la frontera el Pretendiente, dió orden para que se registrase la casa donde se le suponía escondido siendo inútiles cuantas pesquisas hicieron las autoridades francesas para encontrarlo. Esto hace creer que no sea cierto que D. Carlos entrara en Francia.

Paris, 7.

Las noticias de Hendaya hacen presentir que el movimiento de las tropas liberales, combinado con la salida de la guarnicion de Iruñ, tiene por objeto arrojar á los carlistas sobre el territorio francés.

Este gobierno ha enviado instrucciones á las autoridades militares de la frontera para que se impida cualquier acto que tienda á la violacion del territorio francés.

De San Sebastian recibimos las siguientes noticias que alcanzan al 7:

«Las noticias que acabamos de recibir de Iruñ son satisfactorias. La guarnicion seguia animada de un espíritu valeroso y segura de vencer.»

Nuestros fuegos habian apagado el de tres piezas carlistas.

Se confirma la muerte del teniente coronel de artillería del campo carlista Sr. Brea, y la de otro teniente de la propia arma.

—281—

ricias habladas que el delirio amoroso puede inventar. Algunos momentos solia reconocerme: poníase un dedo en la boca, y me decía:

—¡Chis! no digas nada de lo que sabes; es un secreto; estamos casados; pero no quiere que se sepa hasta despues de esta campaña. Estonces irá á decirselo á su madre, y me llevará á su casa con él.

LXIV.

¡Pobre jóven! creia en todo aquello. Era tan inocente, tan cándida, tan sencilla como veis.

De pronto se levantaba de la cama toda desmelenada, con los ojos relucientes, y me rechazaba de su lado:

—Véte, veté gritaba: no quiero ver á nadie; ha muerto. Está frío, acostado en la tierra: quiero que me encierren con él, que me envuelvan en su mortaja, y que pongan ma-

—280—

la derecha se arrancaba los cabellos, arrojándolos á puñados por el cuarto, como una loca desgarraba su ropa y arrojaba los mejores encajes á la cara de sus guardianes. La puerta estaba felizmente cerrada, y una sola lamparilla iluminaba la habitacion. Josefina no me habia visto, caída de la silla detrás del mostrador, y acurrucada en un rincón oscuro.

A su aspecto, á aquel grito, ante su gesto estraviado y furioso, comprendí que lo sabia todo. Me lancé hácia ella, la abracé, y la llevé á la cama. No tuve valor para reconvenirle. ¡Ay! ¡pobre niña! ya era bastante desgraciada. No tan solo no me conocía; sino que creia que yo era Séptimo. Me abrazaba y me hablaba como si fuese á él.

—Oh! no, no has muerto me decía con estraña sonrisa; dime que no has muerto. ¿No es verdad que la mano que siento en mi frente es la tuya?

En fin, qué se yo lo que decía. Todas las palabras tiernas y cariñosas, todas las ca-

—277—

señor, porque solo habia fijado mi atención en la muerte de aquel pobre jóven, y aquel terrible final de la carta, que me revalaba á la vez todo el misterio de su amor y toda la vergüenza de mi familia. Enviar el niño á...

—¡Dios mio! dija, como!... mi hermana!... ¿será posible? Ella, tan buena, tan recogida, tan piadosa... ¡Y me ha engañado! Ah! ¡demasiada castigada está! pensé entre mí. ¡Desgraciada!... ¿Qué vá á ser de ella al saber la muerte... no sé si de su seductor, ó de su esposo?... Del padre del hijo que lleva sin saberlo en su seno... ¿Y qué hacer?... cómo decir... cómo confesar... cómo ocultar esta vergüenza... ¿Donde iremos? ¿Donde nos esconderemos en la tierra? ¡Oh! ¡Dios mio, Dios mio! socorrame.

Sentí un arranque de cólera contra mi hermana:

—¡Cómo! dija; yo, que he sido para ella una madre; yo, que para guardarla, para estar á su lado he renunciado á mi amor, á

Los dos únicos curas que quedaban ya en Irun, el párroco y el coadjutor, han abandonado dicha villa en los momentos precisamente del peligro, y en los que mas falta podian hacer para el desempeño de sus funciones, marchándose á Francia.

Parece que ayer hubo algunas cachetinas entre los espectadores de ambos bandos, que desde Hendaya presenciaban el ataque de Irun.

Los trenes franceses seguian llegando á Hendaya llenos de curiosos que acudian á presenciar el sitio de Irun.

El general Loma ha llegado esta mañana á esta capital.

El «Diario de San Sebastian» del 7 publica las siguientes noticias:

«Los carlistas han demostrado una vez mas sus instintos salvajes en el ataque de Irun, habiendo comenzado el bombardeo de la plaza, como dijimos ya anteayer, sin que precediera intimacion alguna, y sin señalar plazo para la evacuacion por parte de los extrangeros, las mujeres, los niños y los ancianos, como es costumbre en todo país civilizado: lejos de ello, hostilizaron con sus disparos á las familias que salieron á buscar un refugio en la frontera francesa. El primer día, queriendo mostrarse como enemigo leal, dispararon casi exclusivamente sobre los fuertes; pero causados bien pronto de este acto propio de todo enemigo que en algo se estima, ya antesnoche lanzaron sobre poblacion bombas incendiarias, con objeto de sembrar el terror en el vecindario, creyendo así intimidar á los defensores de la plaza. Los proyectiles incendiaron seis edificios, cayendo tambien bombas en otros muchos, que las familias se vieron precisadas á abandonar, buscando un refugio en las Casas Consistoriales, que presentaban un cuadro desolador por el gran número de mujeres, niños, ancianos y enfermos que acudieron buscando un amparo al abrigo de los proyectiles enemigos.

En medio de espectáculo tan aterrador la guarnicion trabajó sin descanso durante la noche en la reparacion de los deterioros que habian sufrido los fuertes, especialmente el Parque, principal defensa de la poblacion.

A pesar del horroroso fuego del enemigo no ocurrió, como decimos en otro lugar, baja alguna en el vecindario durante la noche, aunque los perjuicios materiales sufridos por el vecindario á causa de los incendios son grandes.

Ayer no hubo baja alguna en la guarnicion de Irun á pesar del fuego enemigo que con mas á menos intensidad duró todo el día.

Los dos únicos curas que quedaban ya en Irun, el párroco y el coadjutor,

han abandonado dicha villa en los momentos precisamente del peligro, y en los que mas falta podian hacer para el desempeño de sus funciones, marchándose á Francia.

En tanto, el capellan del regimiento de Africa D. Luis Blanes y Guil, moria el primer día del bombardeo, en el desempeño de su sagrada mision.

Qué diferencial!

El número de las bombas arrojadas por los carlistas sobre Irun desde las cuatro de la tarde del miércoles hasta las seis de la mañana de ayer, era de 140, cayendo una, término medio, por cada intervalo de seis minutos.

Las fuerzas carlistas que se opusieron á la marcha de la columna Anton se dirigen á Olot, movimiento que ha impedido, interponiéndose entre la faccion y la plaza la brigada Estéban.

Parece cosa decidida que se enviarán 25.000 hombres al Norte, 15.000 al Centro y otros 15.000 á Cataluña para conseguir el término de la insurreccion.

Créese que los carlistas al retirarse, en parte, de Irun tomando las posiciones que ha dicho la Gaceta, se estan atrincherando en ellas para resistir la marcha de las tropas; pero está fuera de duda que nuestros soldados los atacarán tan pronto como se reúnan las fuerzas que han de asegurarnos la victoria.

De un periódico de Orense del 7.

«En el pueblo de Dolenzon, ayuntamiento de Villamarin, entró ayer una partida carlista compuesta de cinco hombres á caballo y los á piés, y saquearon la casa del pedáneo.

Hace algunos días 8 ó 10 hombres armados robaron al cura de Prado, cortándole ademas una oreja.

El Pretendiente, segun despacho de carácter oficial se encuentra en Vera. Aun no se ha explicado satisfactoriamente la noticia comunicada ayer por los consules de la frontera sobre la estancia de don Carlos en Hendaya.

Parte de las fuerzas que guarnecian á Bilbao hicieron el viernes una salida por la parte de Somorrostro, donde los carlistas tenían algunos puestos de artilleros, y despues de un nutrido fuego que duró cinco horas, les obligaron á huir, apoderán los de siete cajones con géneros que habian decomisado á los arrieros. Los destacamentos carlistas se corrieron á las alturas.

Personas recién llegadas de los Pirineos centrales aseguran que hace ocho días se encontraban en Pau don Alfonso y doña Blanca, y que les consta habian recibido orden de ser internados, de cuyas resultas salieron para Lyon con ánimo de dirigirse á Suiza.

Por un carlista hecho prisionero en Ségorbe se sabe que Rada ha desembar-

cado en Vinaróz y que Dorregaray se halla oculto en uno de los pueblecillos franceses próximos á la frontera.

En círculos oficiales se dijo ayer que la causa formala al cabecilla Lozano continúa instruyéndose con la mayor actividad, y que la sentencia que en ella recaiga será ejecutada en el acto.

Cada día es mayor el desaliento de las facciones del Centro. Despues de la retirada de los infantes, ó mejor dicho, vergonzosa fuga, el cabecilla Cucala ha embarcado su familia en Vinaróz con rumbo á Cádiz ó Marsella.

Los puntos principales del Maestrazgo donde ha penetrado nuestro ejército y que antes se hallaban materialmente ocupados por las facciones, son: Córtes, Zuzaria, Castillo Lucena, Villahermosa, Chiva y Catavieja.

Con fecha 4 escriben de Miranda al «Diario de Avisos» de Zaragoza:

«Continúa en esta villa y sus cantones la division de vanguardia, y hoy dicen se espera al general en jefe con todo su cuartel general, pues anoche se encontraba en Haro.

Ayer á las siete de la mañana salieron repentinamente hasta la Puebla con todo sigilo, atravesando montes y separán losé todo lo posible de la carretera, los movilizados de ésta que sorprendieron á los vigilantes puestos por los aduaneros carlistas de aquel punto, cogiendo á seis de éstos con el jefe Gutierrez, herido, con más siete carros cargados de vino, y regresando á las ocho de la noche con los presos y efectos.

Esta ha sido una operacion muy atrevida, llevada á cabo por el teniente de dichos voluntarios D. Jorge Gorjuela y subteniente Santamaria, pues con solo 50 hombres decididos atravesó los puntos mas peligrosos del territorio carlista de Alava, para venir á caer sobre la Puebla, paso y carretera á Vitoria, donde no se va como no sea con una fuerte columna.

Anoche á las doce tocaron diana, y á las dos se iban para la Puebla los escuadrones de caballeria y los batallones de cazadores de Barastro, Ciudad-Rodrigo y Estella, ignorán ose cuál sea el objeto de su marcha, pues todavia no han vuelto.»

Leamos en el «Iruac bat» del viernes las siguientes noticias:

El «Cuartel Real» en su número del 3 del actual publica una torpe é hipócrita allocucion del comandante general carlista de Navarra Argonz, escitando el entusiasmo de sus paisanos para continuar la guerra.

Una «real orden» reglamentando la enseñanza en las cuatro provincias vasco-navarras, «á la sombra de la paz que en las mismas se disfruta merced á haber sacudido el yugo liberal que las oprimia.»

En otro suelto de cuenta detalladamente de la procesion verificada en Durango, «con una solemnidad y concur-

rencia tan extraordinarias como acaso no se habrá visto jamás en aquella villa» Ocupaba en ella el primer puesto de honor el titulado general Dorregaray, á quien zarandean á mas y mejor los periódicos de Madrid estos días, trayéndole y llevándole á cuantos puntos se les antoja.

El órgano oficial carlista confirma que el general francés y diputado á la Asamblea, Du Temple, ha visitado á don Carlos en Tolosa. A temas tres lores de la Gran Bretaña y otros personajes.

Ha vuelto á tomar posesion del cargo de jefe de estado mayor de la division carlista de este Señorío, el ex teniente coronel de la guardia civil D. José Seco Fontecha,

No fué el Sr. Moltó, sino el brigadier Sr. Herreras el que llegó anteayer en el vapor «Pelayo.» En el «Sofía» vino ayer el Sr. Moltó; ambos se han encargado del mando de las dos brigadas de la division de Vizcaya.»

NOTICIAS GENERALES.

Los periódicos de Manila dan cuenta de varios casos de hombres y niños devorados por los caimanes.

Mañana probablemente se publicará en la «Gaceta» una disposicion del ministerio de Gracia y Justicia, haciendo extensiva a los torreros de faros la orden del 20 de abril del 63 para que las citaciones judiciales se hagan por conducto de los ingenieros jefes, como sucede con los empleados de ferro-carriles.

A cosa de las doce de la noche del miércoles descargó sobre el término de Ciudad Real una horrorosa tormenta que llenó de consternacion á todos los vecinos de la misma.

Los truenos se sucedian sin interrupcion, y de pronto una masa compuesta de granizo de gran tamaño cubrió materialmente las calles con un espesor de mas de media cuarta, difundiendo el espanto en los corazones mas vaerosos.

Afortunadamente cesó la tormenta á poco espacio, no sin que haya dejado en casi todas las casas de la ciudad vestigios de su paso: los cristales de muchas ventanas vinieron al suelo á consecuencia del pedrisco, calculándose que pasan de 3.000 los que fueron hechos pedrazos; tal era el tamaño de las piedras, que muchas de ellas superaba al de un huevo de paloma.

Por consecuencia de la tormenta se despreñó de la torre de Santa Maria un sillar, que vino á tierra con un espantoso ruido, sin que por fortuna ocasionase desgracia alguna.

En la plaza del Pilar y en otros puntos, fué grandísima la mortandad de pájaros que fueron sorprendidos por la tormenta: tantos, que el número de los que se han visto recoger excede á toda comparacion, algunos de ellos sin cabeza.

mi fortuna, á mi felicidad, á Cipriano; yo, que de día era su sombra; yo, que de noche estaba á su lado, como la pared de su cuarto á la cabecera de su cama... Y ha podido engañarme así!... ¡Me lo ha ocultado todo! Su amor, ese sacerdote de Siboya, esa noche, ese matrimonio secreto, sus angustias, sus terrores, las terribles consecuencias de esa misteriosa union! Ah! ¡es una traidora! ¡es una hipócrita; ¡desconfía de su hermanal! ¡Oh! me voy, no quiero verla mas, no quiero hablarla...

Pero si no la veo, sino la hablo, si me voy... ¿Qué vá á ser de ella? No, es preciso que me quede; y si la pongo mala cara en el momento mismo en que tengo que decirle la muerte de su amante, y en que tendrá necesidad de echarse en los únicos brazos que la estarán abiertos en la tierra, para ocultar su desesperacion y su vergüenza, su hijo morirá en su seno; lo matará su dolor, su angustia, su desesperacion... Y al fin, no es

mi hermana, mi Josefina siempre, la niña á quien yo he criado, á quien he educado, que no ha tenido mas madre que yo, como yo no tengo mas hija que á ella en este mundo?

Y me puse á llorar, á sollozar, á desahacerme en lágrimas, pero con tal furia, señor, que mi razon se turbó, mis sentidos se embotaron, y deliziándome de la silla en que estaba sentada, caí sin sentido en el suelo.

LXIII.

Permanecí así no sé cuánto tiempo, señor; mucho, sin duda, porque ya era de noche cuando volví en mí. Me despertó un grito terrible que parecia lanzado por una persona á quien hubieran atravesado el corazon. Un grito que resonará eternamente en mi oido. ¡Dios mio, qué grito!

Abri los ojos, y vi á Josefina que en la mano izquierda tenia el rizo y la carta, y con

ñana tres cruces sobre mi sepultura en el cementerio.

Y luego se envolvía en la ropa, se tapaba la cabeza, y permanecía así inmóvil, como si realmente estuviese muerta.

Por mas que la llamase no me respondia, ó me contestaba siguiendo en su idea:

—No, estoy muerta!

Era una fiebre terrible; pero yo no me atrevia á llamar médico alguno, ni tampoco á las vecinas por temor de divulgar el secreto. Hacíala beber entre los dientes que se chocaban; la hablaba, la abrazaba, la consolaba como podia, lloraba con ella y sobre ella. Pasé toda la noche arrodillada junto á la cama, rezando y calentándola los piés con mis manos y con mi aliento. Ah! ¡qué noche!... Desde aquella en que habia llorado á Cipriano, no habia vuelto á pasar otra igual.

Hacia la mañana, las convulsiones, los gritos y el delirio cesaron: se amodorró con

En una carta de la Habana dirigida á un centro oficial, y que hemos leído, se asegura que si en todo el mes de noviembre se remitan á Cuba los refueros pedidos, en marzo habrá terminado allí la insurrección.

En Santander sigue con gran actividad el embarque de tropas para San Sebastian, y en este último punto se están almacenando grandes cantidades de víveres y municiones.

Se han refugiado en Francia, presentándose á nuestros consules de la frontera, algunos individuos de la columna Anton.

El «Cronista» de Nueva-York de 24 del mes último, publica los siguientes despachos:

Habana 19 octubre.

Han llegado aquí los buques de guerra españoles «Gerona» y «Tornado».

Llegaron también ayer, procedentes de Cádiz, dos vapores-correos con mil quinientos cincuenta hombres desembarcando 1.000 en Nuevitas.

Habana 20 octubre.

El comandante militar de Colon telegrafía que los voluntarios y otras fuerzas tuvieron una escaramuza con una partida de bandoleros, matando á uno de estos y persiguiendo al resto que se refugió á las montañas.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris 9 (mañana.)

Segun los resulta los conocidos en las elecciones de ayer, fueron elegidos diputados los republicanos señores Madier de Montjan y Parisi en los departamentos del Norte y de la Drome.

El bonapartista señor duque de Monchy fué elegido en el departamento del Oise.

Roma 9.

El gobierno tiene gran mayoría en las elecciones.—Los ministros han sido reelegidos.—Garibaldi ha resultado empatado.

GACETILLAS.

Salud.—Segun telegrama del Cónsul general de España en Argelia, la salud es altamente satisfactoria en aquel país.

Salida.—Ha salido de esta Capital para Madrid la familia del Sr. Tortajada.

Orden público.—Parece que el Jefe de orden público de esta Capital don Manuel Iglesias que salió para Madrid hace unos días, será trasladado con ascenso; habiendo quedado desempeñando interinamente sus funciones el segundo inspector D. Cándido Poyo.

Los buenos servicios prestados por este señor, creemos serán la mejor recomendación para que sea ascendido.

Teatro Principal.—En la tercera representación verificada en este coliseo, la compañía dramática que dirige el primer actor D. Vicente Yañez, se ejecutó la comedia en tres actos *Los Soldados de Plomo*, donde todos los artistas que en ella tomaron parte fueron bastante aplaudidos.

En la preciosa pieza *La Casa de Campo* (1.ª parte) la actriz cómica señorita doña María Ruiz, interpretó muy acertadamente los diferentes papeles que se le confiaron, valiéndole muchos y repetidos aplausos.

Buena proposición.—Un colega granadino propone que el beneficio de redención concedido á los maestros de escuela para que deduzcan de sus adeudos lo necesario á eximirse del servicio de las armas, se haga extensivo á las clases pasivas.

¿Un beneficio á las clases pasivas? ¡Imposible!

Servirán y no cobrarán y chitito, que no está el horno para tortas.

A. F.

Bella hermosa y fragante
como las flores,
encanta tu presencia
sol de los soles.
¡Cuánto te quiero
con tus hermosos ojos,
cara de cielo!
Cual flexible palmera
mece tu tallo

y encanta tu sonrisa
que la es de un angel.
Tienes mas gracia
que todas las mujeres
de España y Francia.
Tu blanquísimo pecho,
templo de amores,
enloquece y encanta
hasta á los dioses.
Vales mas pena,
que la mar con sus playas
y sus arenas.

Si el céfiro suave
llama á tu puerta
ó acaricia tu rostro
niña hechicera,
no lo rechaces
que es mi amor que á ti llega
á suplicarte.

Mujer encantadora,
si es tu semblante
de tu alma el espejo
quiero adorarle.

Sé mi esperanza
solo tu amor ansio
bien de mi alma.—F.

Lo merece.—El Secretario de este Gobierno Civil D. Francisco de Paula Galvan, ha sido nombrado Jefe de Negociado del ministerio de la Gobernación.

En propiedad.—Ya está funcionando la nueva Comisión Provincial, compuesta de D. Justo Tovar presidente, y D. Luiz Ramirez, D. Juan Campana, D. Francisco Jover y D. Juan Serrano Diaz, como vocales.

Secretario.—El oficial primero del Gobierno de Valencia, D. José García Camilleri, ha sido nombrado secretario de este gobierno de Provincia; pasando á ocupar la vacante que este deja Don Manuel Diaz.

Dinero.—Ayer se empezaron á abonar los haberes á las clases activas de esta capital.

Escribiente.—Ha sido nombrado escribiente de la clase de segundos con destino á la seccion de Fomento de esta Provincia el licenciado en derecho D. Rafael Rubi Lopez.

Tropas.—Anteayer salieron de esta capital para Málaga y Guadix 3 jefes, 12 oficiales y 825 individuos de tropa. De estos, 625 pertenecen al batallón provincial de esta ciudad y 200 á la reserva de Granada.

Ultima novedad.—Anúnciase como moda en los trajes de señora la escama de pescado.

No será extraño, pues, que veamos dentro de poco á las mas elegantes damas vestidas á la tubina, á la merluza, á la trucha y á la sarlineta.

Ahi tienen Vds. un modo con que las mujeres pueden indicar su estado, condicion y hasta su carácter.

Las suegras, por ejemplo, vistiéndose á lo tuburon; y otras á lo balenato.

Esplícate Mateo.—«Doncilla que sabe coser á máquina, con dos años de preferencia...» dice un anuncio del colega de noticias.

Pase lo de doncella.
Pero podríamos saber qué clase de años son los de referencia.

Hasta ahora no conocíamos mas que los comunes y los bisiestos.

Soledad Garcia planchadora y encañonadora acaba de llegar de Madrid á esta Capital y desea la ocupen en su trabajo.

Rosa la calle de la Violeta, núm. 1.

Nodriza.—Se desea encontrar una nodriza saludable, para criar un niño.
Dan razon calle de Pizarro núm. 12.

Santo del dia.

Sábado.—S. Serapio.
Sale el sol á las 6:33 de la mañana.
—Pónese á las 4:54 tarde.
Sale la luna á las 1:53 de la m.
Pónese á las 2:59 t.

Efemérides.

1536.—Muerte de Garcilaso de la Vega.

ADMINISTRACION DE CORREOS.

Cartas detenidas en esta administración por insuficiente franqueo.

- Don Francisco Carbon, Granada.
» Francisco F. Cárdenas, Padules.
» Francisco Cabello, Málaga.
» Juan Agea, Cazorla.

» Alonso Albuerijo, Huercal-Oviera.
Doña Trinidad Lopez, Almería.
» Antonio Lorente, Lucar.
Sin dirección ni nombre.
Tres cartas.
Almería 12 de Noviembre de 1874.
—El oficial de reja, *Fernando de Echevarria.*

EDICTO.

Don Juan Rodriguez y Frias, comandante graduado capitán de ejército y fiscal nombrado por el Excmo. Sr. Brigadier Gobernador militar de la provincia,

Hago saber: que habiéndose ausentado de los pueblos de Abia y Canjajar, D. José Castillo, D. Juan Lozano, D. Juan Castillo, D. Francisco Herreñas, D. Narciso del Rey y un tal Manuel pariente del dicho D. José Castillo, á quienes estoy procesando por delito de conspiración carlista y reclutadores de hombres para las facciones de D. Carlos de Borbon, usando de la jurisdicción que conceden las ordenanzas á los oficiales del Ejército, por el presente llamo, cito y emplazo por el tercer edicto y pregon á los sujetos espresados, para que se presenten en la cárcel nacional de esta ciudad, en el término de diez dias contados desde esta fecha, con el fin de que den sus descargos y defensas, y de no comparecer en el referido plazo, se seguirá la causa y se sentenciará en rebeldía, con la pena máxima que les corresponda.

Fijese y pregónese este edicto, para que llegue á noticias de todos.

Almería 25 de Noviembre de 1874.
—El Fiscal, Juan Rodriguez.—Por su mandado, el escribano, Juan Francisco Gardon.

GOBIERNO MILITAR
de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 12 de Noviembre. Servicio para el 13.

Parada, Batallón de Reserva de Granada núm. 2, Gefe de día, el teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Novales, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de Tejada.

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer.

Casados.	0
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mugeres.	0
Id.—Párvulos.	4

Alcaldía —Arbitrios Municipales.

Recaudacion del dia de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	635	75
Id. del Puerto.	479	47
Id. de la Vega.	129	56
Total.	1244	78

Almería 13 de Noviembre de 1874. Barroeta

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 12.

Añojos.	0
Brales.	0
Ganado vacuno.	0
Utreros.	0
Vacas.	1
Toros.	0
Id. lanar.	1
Carneros.	1
Id. de cerda.	1
Machos.	0
Lechones.	0

Se vende una estanteria en muy buen uso, apropiado para tienda de tejidos, quincalla, botica etc. que se arreglará á precios convenientes. En casa de los

Sres. Viuda de E. Gimenez é hijo, dará razon.

Mina «EL RUISEÑOR.»

En el Barranco de Juan Alonso, (llamado de Flores.)

Se convocan licitadores para dar partido, á tipo fijo, las lumbreras que existen dentro de la demarcacion de dicha mina.

Las proposiciones se admitirán desde el día 6 del corriente noviembre en adelante por el Presidente de la Sociedad D. Juan Gallurt Albacete.

GONZALEZ GARBIN.

Acaba de recibir las ricas mantecas Hamburgo é Inglesa, aceitunas en cuñetes y por libras, quesos gruyere y bola, arencones, anchoas y otros varios artículos

NOVEDADES.

En el establecimiento de D. Luis Terriza calle de las Tiendas, núm. 11, se ha recibido un estenso surtido de objetos de última moda para señoras y caballeros; tales como cinturones de acero, metal blanco y pasamanería con abalorio, bonitas golas y faldas con abalorio, diademas, agujetas, peinas, peñecitos y alfileres de concha y acero, bonitas puntillas de guipuz y botones con abalorio, que con tanto furor se llevan actualmente tanto en Paris como en Madrid, hebillas para trages de señoras y un buen surtido de flores artificiales; petacas, cadenas para reloj, corbatas y caprichosos alfileres para idem, y otros muchos artículos todo del mejor gusto y última novedad lo que se ofrece al elegante público.

CALLE DE ESPARTERO,
antes real núm. 1.

Sombrerería de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y Paris para Señoras, Caballeros, niñas y niños.
Gorras en diferentes clases y formas.
Se hace á medida cuanto se desee.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espone perfumería fina y toda clase de trabajos en cabello á precios reducidos. Calle Real número 45.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 13 del corriente.—6.ª de abono.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª El drama en 5 actos denominado,

LAS DOS MADRES.

3.ª La pieza en un acto, titulada UN JOVEN AUDAZ.
A las 7 y media.
Entrada á las localidades 3 rs.—Id. general 2 id.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 13 del corriente.—18 de abono.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª La zarzuela en 3 actos EL MOLINERO DE SUBIZA.
A las 7 y media.
Entrada á las localidades 3 rs.—Id. general 1 y medio id.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comandados
reclamamos, en la tercera plana, á doble precio y

GONDOLA DE LUJO.

Desde el día 13 del actual tiene el público á su disposición una Gondola de lujo, la cual se alquilará por carreras y por horas, desde las seis de la mañana hasta las once de la noche, bajo la siguiente tarifa.

CARRERAS.

Por una ó dos personas... 4 reales.
Por tres... 6 id.
Por cuatro... 8 id.

HORAS.

Por una ó dos personas... 8 reales.
Por tres... 12 id.
Por cuatro... 16 id.
Desde las once en adelante doble precio.

PUNTOS DE PARADA.

Desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde en la Puerta de Purchena, y desde las 7 hasta las 11, en el Paseo del 30 de Julio. En horas extraordinarias se avisará en la Posada del Capricho y lo mismo para abonos de día ó de noche.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR.

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.
El rob vegetal Boyveau-Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legítimamente por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.
Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inventadas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del iodo cuando se ha tomado con exceso.
Depósito general en la casa del Dr. Giraudeau de Saint Gervais, Paris, 12, rue Richer,
En Almería, Gomez Talavera.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Para la entrante estación se acaba de recibir el magnífico surtido de golas de cieno y seda para señora, propias para teatro, corbatas finas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estación, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.
Hay un magnífico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumaria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.
Especialidad en pecheras de hilo, lencería, mantelería y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fábrica.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL

de Sarrasin-Michel,
de Aix (Francia.)

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.
En general basta con un frasco.
Depósito en París, casa de MM.

Dorvault et Cie., Philippe Leferve, y encasados de los principales farmacos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extracción de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos.

Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 40.

NO MAS ALMORRANAS.

El Bálamo anti-hemorroidal del Dr. Borrell, cura pronto y radicalmente las almorranas sea cual fuere su estado y la causa que las haya producido. Precio 30 reales tarro.

Depósitos general s: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almería. botica de Moya Lopez.
Se vende además en las principales boticas de España.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
restablecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VESIGIA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75.000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y C^o 7 CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Curá radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, fiebras, palpitaciones, diarreas, quinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese,) calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, jóven de 02 años, que si fre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

una núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi) 23 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, á decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, bisito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta de laracion toda va publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batiñori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Petrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia. Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una paralysis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años de clarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un nevralgia á cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos, itis y reñimiento de 25 años.

vom Cura núm. 78.364. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, reea, tumor y vómitos.

ar Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, del doleres de estómago y de los nervios, debilidad general.

LMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
> Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.
> Francisco Somahano, Confitería Sevillana.